

## La crisis fabril

Continúan algunos periódicos tratando, con preferencia, la importante cuestión de la crisis industrial en Barcelona.

Afirma *La Epoca* que el Gobierno se preocupa del asunto; pero puede hacer poco para remediar el mal.

«La crisis—añade—puede calificarse de universal. Los altos precios del carbón mineral y el algodón son la causa.»

Algunos hablan de la conveniencia de rebajar las tarifas de transportes de ferro-carril para los carbones asturianos; pero olvidan que las máquinas de las fábricas de Cataluña, construidas para la calefacción por el carbón inglés, no pueden, sin graves daños, funcionar con el carbón asturiano.»

*El Imparcial* dice que el Gobierno se dispone, de acuerdo con las autoridades de Cataluña, a procurar los medios de conjurar la crisis.

La prensa de Barcelona sigue estudiando la cuestión con interés.

*El Noticiero Universal* ha publicado un artículo, del cual tomamos estos párrafos:

«Podemos asegurar que son muchos los fabricantes que, a pesar de sus esfuerzos, se ven en el caso de cerrar sus establecimientos industriales, debido a la pertinaz alza de los algodones, que se cotizan un 120 por 100 más caros que en igual época del pasado año, agravado por las escasas demandas de manufacturas y la imposibilidad material de acudir a la exportación por falta de mercados, acerca de lo cual no la en absoluto práctico se ha hecho por parte del Gobierno.»

Es otro factor capitalista de la crisis el precio de los carbones, que duplica el que tuvieron en el pasado año; pues si bien en España se extraen grandes cantidades de carbón, las empresas carboníferas siguen en sus precios el de los carbones ingleses, calculando el cambio, transporte y gastos para aumentarlo en el precio, resultando que los carbones asturianos, que se vendían a 40 pesetas, hoy cuestan cerca de 80. Como si los citados factores no fuesen sobradamente poderosos para el estado crítico de las industrias, vienen agravándose las luchas iniciadas entre el capital y el trabajo, en las cuales el Gobierno, lejos de cuidarse de sostener las armonías indispensables al buen orden de relaciones para llegar de una manera lenta y progresiva a las reformas del trabajo, organizándolo cual lo está en las otras naciones, cuyo resultado en el orden práctico debía traducirse en la exportación de los productos manufactureros, asegurando vida propia a las industrias y mayor economía en los productos, parece que haya cuidado únicamente de sustentar las luchas de clases en perjuicio del trabajo y del capital.»

De las últimas estadísticas extranjeras, resulta que las existencias de algodones en los principales centros consumidores de este lanaje ascendían en 4 del corriente mes a 637.000 balas, contra 2.122.200 balas a que se elevaba el stock en igual fecha de 1899.

En los mercados reguladores sigue acentuándose el alza en los precios de los algodones, por lo cual y por las noticias recibidas acerca de los graves perjuicios producidos en la cosecha de algodones en el Estado de Tejas, se ha iniciado en Barcelona un nuevo movimiento de alza en las cotizaciones, motivando mayor paralización en los negocios, ya que los compradores se muestran muy retraídos.

Como dato curioso, consigna *La Vanguardia*, de Barcelona, que una antigua casa naviera de aquella plaza ha exportado recientemente 500 balas de algodón con destino a Inglaterra, y que en breve embarcará mil balas más.

Realmente, hasta ahora no se han expuesto datos concluyentes respecto de la mayor ó menor importancia de la crisis industrial en Cataluña.

La materia es difícil, y debe exigirse que sea estudiada con gran detenimiento, antes de adoptar cualquier resolución.

Lo que desde luego debe preocupar al Gobierno es el problema obrero, que necesariamente habrá de plantearse si se paralizan los trabajos en las fábricas.

En esto debe obrar con gran prudencia y prevision, porque su responsabilidad ha de ser enorme.

## LA GUERRA EN CHINA

### Los reformistas chinos

París 13.—Un telegrama de Singapur da noticias interesantes de la China central.

Asegúrase que el movimiento reformista alcanza una extensión incalculable. Los reformadores aseguran que Chang-Si y casi todo el Sur de China están de su parte, y que muchos de aquellos habitantes, reunidos en Huppi, se preparan a marchar a Tai-Yuen para apoderarse del Emperador Kuang-Su, empleando la fuerza si fuera necesario, y trasladarlo a Nankin, donde tratan de establecer la capital del imperio chino, en sustitución de Pekin.

### Las matanzas de misioneros y de cristianos.

Londres 14.—Telegrafía de Shanghai que los misioneros protestantes muertos fueron 93, contando las familias de los mismos, ó sea 23 hombres, 40 mujeres y 25 niños. Estas matanzas se verificaron en las provincias de Chili, Chantong, Chansi, Hunan y Sikiang.

Además se teme por la vida de 78 adultos y 17 niños desaparecidos.

En Julio fueron degollados de 15 a 20.000 indígenas convertidos en las provincias septentrionales.

La lista fué hecha con gran cuidado por personas dignas de fé.

En varios campamentos se infirieron a las víctimas horribles tormentos que duraron varios días.

Los jefes de diferentes misiones envían copia de sus memorias a sus superiores para que las comuniquen a los gobiernos respectivos.

### La evacuación de Pekin y la llegada del general Waldersee

Londres 13.—El *Daily News*, en un telegrama de Pekin, dice que Francia y los Estados Unidos imitarán la conducta de Rusia si retira de Pekin sus tropas.

Es probable, añade el despacho, que Alemania diga que no retira las suyas, pero sólo seguirá en esta actitud hasta la llegada del general Waldersee.

### Un armisticio

Londres 13.—Un despacho de Shanghai, sin fecha, da cuenta de que los aliados negocian con el príncipe Ching un armisticio sobre las bases de la constitución de la Manchuria en un Estado, la instalación de guarniciones europeas en los puertos y tratar con los jefes boxers la ejecución de este convenio.

### Li-Hung-Chang

Londres 13.—El ministro de China en Londres ha declarado que Li-Hung-Chang saldrá definitivamente mañana para el Norte.

El gobierno ha acordado poner a disposición de Li-Hung-Chang un buque de guerra americano, por si lo necesitase en los actuales momentos.

### La familia del ministro ruso

Londres 13.—El día 8 llegó a Nagasaki (Japón) a bordo del crucero *Dimitry Donskoy*, la familia del ministro ruso en Pekin, Sr. Giers.

### Boxers derrotados.—Aldeas incendiadas.

Londres 13.—Telegrafía de Pekin que una columna compuesta de rusos y americanos, encontró a los boxers en Machips, derrotándolos e incendiando las aldeas próximas al ferro-carril.

### Actos de pillaje

Londres 13.—Los periódicos de Pekin refieren que el día 27 del mes pasado, dos soldados ingleses que se entregaban al pillaje fueron muertos por soldados americanos.

### En el camino de Tien-Tsin a Pekin.

Londres 13.—En el trayecto del ferro-carril, todos los pueblos situados entre Tien-Tsin y Pekin se hallan atestados de boxers, que esperan el paso de los aliados para darles el ataque.

## EL SR. SILVELA Y LA MARINA

Varios corresponsales transmiten de San Sebastian las siguientes noticias acerca de la estancia del Sr. Silvela en El Ferrol:

«Hallándose con el Sr. Silvela los comandantes de los buques de guerra surtos en aquellas aguas, trataron de frente con él la cuestión de la marina, reclamando para ella la consideración y el respeto a que creen tener indiscutible derecho.»

Dijeron al Sr. Silvela que, puesto que su fracaso en Marina lo entendía como su fracaso político, hiciera cuestión de gabinete dotar al presupuesto de Marina de los créditos necesarios para reconstruir la escuadra.

Hicieron también algun razonamiento contra la clasificación que se está haciendo en la marina, como si fuera un cuerpo podrido, mientras ellos estiman que es la marina el elemento más sano del país.

Y, por último, el almirante Cámara, interpretando las aspiraciones de la Marina y pensando, sin duda, en la frase célebre de Mendez Núñez, dijo: «Nosotros queremos barcos, pues honra nos sobra.»

*El Liberal* dice a este propósito lo siguiente:

«La circunstancia de haberse hecho público el incidente, contra el deseo del señor Silvela, obligó a éste anoche a dedicar a la conferencia un triste recuerdo.»

No negó el jefe del Gobierno que se hubiera celebrado esa entrevista con los comandantes; pero manifestó que ésta fué una visita de cortesía, en la que no hubo imposiciones de ningún género.

El presidente insistió en que no hubo imposiciones, aunque se expresara el deseo de todos—añadió—por el engrandecimiento de la Marina.»

## EL TRANSVAAL E INGLATERRA

### Kruger en Lorenzo Marques

París 13.—El *Herald*, en su edición de París, dice que el presidente Kruger y el secretario de Estado del Transvaal, mister Reitz, llegaron a Lorenzo Marques el martes a las nueve y media de la noche, y que a Stajin, el presidente del Orange, le fué imposible acompañarles por hallarse enfermo.

Reitz se aloja en el consulado del Transvaal.

Les custodia la policía portuguesa.

Kruger saldrá para Europa el día 28, a bordo del vapor alemán *Herzog*.

### Protesta de Kruger

París 13.—Se asegura que Kruger se propone venir a Europa para protestar solemnemente contra el decreto del gobierno inglés que declara la anexión del Transvaal a la Gran Bretaña y para solicitar el apoyo moral de las potencias a favor de la causa de los boers, los cuales están resueltos a prolongar la resistencia mientras dispongan de medios para ello.

Conforme con la proclama dada por lord Roberts, los ingleses, al designar el territorio de la República del Transvaal, emplean la frase de «Colonia del río Vaal».

### Protegido por el gobernador portugués

Lisboa 13.—El presidente Kruger está acogido en el palacio del gobernador del distrito, al amparo de la bandera portuguesa y tratado con la más hidalga hospitalidad.

Con respecto a sus propósitos y destino nada deja traslucir.

### Una explicación del viaje

Londres 13.—Un despacho de Lorenzo Marques que publica *Daily News*, pretende explicar el viaje de Mr. Kruger diciéndole que responde a prescripción facultativa, pues los médicos han aconsejado al presidente del Transvaal que realice un viaje de seis meses para reponer su quebrantada salud.

### Comentarios de la prensa inglesa.

Londres 13.—Los periódicos ingleses creen que Kruger viene a Europa a defender del país que ha abandonado, y dicen le evita grandes dificultades, porque hubiese sido un prisionero molesto.

El *Standard* dice que al partir para Delagoa-bay, Kruger ha reconocido valdiz a la proclama de lord Roberts anexionando el Transvaal a Inglaterra.

El *Daily News* dice que la cuestión de saber lo que se hubiera hecho con Kruger prisionero, habría aumentado las dificultades para el arreglo final.

El *Morning Post* cree que Kruger se ha escapado para evitar la cólera de los boers.

El *Daily Graphic* dice que por el hecho de huir el *Tio Pablo*, ha destruido la leyenda formada en torno de su nombre.

Otros periódicos dicen que Kruger ha comprometido seriamente su reputación de grande hombre.

Finalmente, algunos creen que Kruger vendrá a Europa con objeto de defender a fuerza de dinero, la causa de su país.

### Nuevos actos de guerra de los boers.

Londres 13.—Las comunicaciones telegráficas entre Koomatipoot y Lorenzo Marques, han sido cortadas por orden de los boers.

### Al Este del Transvaal

Londres 13.—Segun despacho que publica el *Standard*, el general Yan Hamilton, después de haberse hecho dueño del camino de Spitzkop, ha vuelto a Helvetia.

El general Paget destruyó la vía férrea en Noitgedacht, cuya estación fué ocupada por el general Pule Carav.

El general French sostuvo un reñido combate con los boers entre Barberton y Machadodorp, siendo reforzado por el general Hutton.

El general Buller se encuentra en las inmediaciones de Spitzkop.

### Dificultades sanitarias

Londres 13.—Un despacho del *Times* dice que lord Roberts ha declarado ante una comisión de los hospitales de Pretoria que las dificultades sanitarias de la campaña son insuperables, a pesar de haber hecho los médicos civiles y militares todo cuanto estaba de su parte para vencerlas.

### La ley marcial en el Transvaal

Londres 13.—Telegrafía de Pretoria, con fecha 14, que el general Roberts ha dado un bando proclamando la ley marcial en todo el territorio del Transvaal.

## EL SR. GARCÍA ALIX EN VALLADOLID

Valladolid 13.—El Sr. García Alix ha llegado hoy de Santander, a la una y cuarenta, con objeto de asistir a la inauguración de la estatua de Zorrilla. En la estación le esperaba todo el elemento oficial.

Desde la estación se dirigió a casa del rector de la Universidad, donde se hospedó.

Acompañado de dicho señor y de algunos profesores visitó luego los magníficos edificios de la Facultad de Medicina y Hospital clínico adjunto, la Academia de Bellas Artes, el Museo, la Escuela de Comercio y la iglesia de San Pablo.

Después se verificó una recepción, a la que asistió casi todo el Ayuntamiento y numerosas comisiones.

El alcalde, Sr. Gonzalez Lorenzo, dió la bienvenida al ministro en nombre del pueblo vallisoletano, y el Sr. García Alix le contestó con frases afectuosas.

Por la tarde se celebró en el Ayuntamiento otra recepción popular.

El señor ministro dijo que aprovechaba la ocasión de encontrarse en la casa del pueblo para manifestar que la Reina Regente, cansada aún de su *tourné*, no ha

podido venir, cual era su deseo, a Valladolid, para inaugurar personalmente la estatua de Zorrilla, el poeta nacional; pero que aunque en el acto oficial de mañana él ostentaría la representación de S. M. y la del Gobierno, aprovechaba el instante para saludar a la población.

Añadió que su deseo era el de recibir particularmente la visita de cuantos le honraran con ella.

Después se trasladó a la Universidad, en cuyo pórtico le esperaba el claustro en pleno, presidido por el rector.

En la sala rectoral el rector le saludó con un breve discurso, diciendo que las aspiraciones del profesado se limitaban a enaltecer y mejorar la enseñanza, base y regeneración del país, confiando en que tales propósitos encontrarán apoyo en el ministro.

### Discurso del ministro

El Sr. García Alix le contestó con otro discurso, cuyas principales manifestaciones fueron las siguientes:

«He venido al ministerio a dar prestigio y a enaltecer la enseñanza oficial. Deseo un profesorado que justifique su autoridad por su propia competencia, y por eso exijo la prueba que lo acredite.»

Presentaré a las Cortes un proyecto de ley de personalidad jurídica y académica de las Universidades, para que se administren y alcancen los medios para tener vida propia, dejando sólo al Gobierno la intervención que asegure una administración ordenada.

Quero ensalzar la tradición de nuestras Universidades de Salamanca, Alcalá y Valladolid, con la organización científica y pedagógica de las Universidades más importantes del extranjero.»

Mostrándose contrario de la enseñanza libre, dijo que la libertad de enseñanza que proclamó la revolución de Septiembre, sirvió sólo para entregar la organización de los centros docentes a las Diputaciones y a los Ayuntamientos, que los recibieron con afán para arrojarlos al poco tiempo deshechos, como el niño que abandona el juguete cuando lo ha destruido.

Después—agregó—esa libertad ha servido sólo para que la mota, el fanatismo, el industrialismo codicioso ó instituciones hábiles los recojan poniendo en peligro de muerte la enseñanza oficial, que dá motivo a la Universidad para que viviendo una vida corporativa extienda los conocimientos, los difunda y los convierta en elementos útiles de provechosa regeneración.

Añadió que, aunque se disminuyera el número de alumnos, hay que buscar menos doctores y licenciados, verdadera plaga del presupuesto, y más hombres útiles a la ciencia y a la producción.

En sus reformas dice que se ha atendido a las inspiraciones de ilustres y sabios maestros.

El vice-rector, García Amado le devolvió el saludo y le agradeció en nombre de la Universidad los buenos propósitos.

El Sr. García Alix recorrió luego en coche los monumentos y principales edificios, así como los paseos.

Alabó el edificio del Museo e indicó la conveniencia de trasladar a él el Instituto, llevando al edificio de San Gregorio, que es monumento nacional. De éste hizo grandes elogios.

Piensa estudiar con detenimiento la reforma de Bellas Artes y de las Escuelas de Artes y Oficios, mejorando la actual institución.

## LA CARNE

Una comisión del gremio de cortadores visitó ayer al alcalde para pedirle se hagan algunas concesiones en el cobro de los derechos de consumos de la carne, esto es, que se haga un destare en el peso de las reses, por la gran cantidad de sebo y hueso que se afora como carne a 25 céntimos el kilo, mientras que los sebos elaborados fuera de la capital pagan a su entrada 10 céntimos por kilogramo.

De lo contrario, añadieron que se verían obligados a subir el precio de la carne.

El alcalde les pidió datos concretos y causas en que basan la elevación de los precios, ofreciendo estudiar el asunto y buscar una fórmula que, sin perjudicar al Municipio en sus ingresos, favorezca al público, especialmente a las clases trabajadoras.

## EL CICLON DE GALVESTON

### Ladrones fusilados.—Horribles detalles

Nueva-York 13.—Continúan recibiendo noticias de la terrible catástrofe ocurrida en Galveston.

Segun telegramas de Houston recibidos ayer, comienza a restablecerse la calma. Han sido fusilados más de 50 criminales que se entregaban al saqueo.

En Galveston se ha declarado el estado de sitio.

Entre los 90 negros que fueron detenidos por haber robado objetos de valor, había uno a quien se le encontraron veintinueve dedos, los cuales habían sido cortados por él para apoderarse de las sortijas que los adornaban.

Todos los detenidos fueron fusilados. Un millar de cadáveres han sido quemados, para evitar la peste.

### Pérdidas de los comerciantes

Nueva-York 13.—Los comerciantes de Galveston calculan las pérdidas sufridas en 20 millones de dollars, y temen además que sobrevengan numerosas quiebras, porque las sociedades de seguros no cumplan sus compromisos.

### El ciclón en el Atlántico

Nueva-York 13.—El mismo ciclón que tan terribles estragos ha producido en el Estado de Tejas, pasó ayer por los Estados del Centro y de Nueva Inglaterra, causando considerables daños.

El Observatorio Meteorológico anuncia

que el huracán entró en el Atlántico por Cabo Breton, barriendo la ruta que siguen los trasatlánticos.

De Nueva Orleans telegrafian que no se considera difícil poner a flote tres de los vapores varados en Galveston.

## NUEVAS MANIFESTACIONES DEL DUQUE DE TETUAN

El duque de Tetuan, que ha llegado hoy a Madrid, habló en San Sebastian con algunos periodistas.

Sobre las manifestaciones que últimamente se le han atribuido, dijo que veía una inexactitud, consistente en haber llamado partido conservador al del Sr. Silvela, cosa—dijo—que yo no hago nunca, porque considero un verdadero desatino el juzgar como partido a una agrupación que en el poco tiempo que ocupa el poder ha favorecido la división de la patria, fomentando el regionalismo, y que ha alentado el socialismo entre las clases obreras en la forma que más pudiera halagarlas.

Añadió que la máquina catalanista sigue en pie; tiene—dijo—suspendido su funcionamiento, porque también lo están las garantías constitucionales; pero no bien éstas se restablezcan, cosa que ya no puede demorarse más, volverá a funcionar la máquina, que permanece intacta. Además, el duque de Tetuan no cree constitucional que se mantenga la suspensión de garantías, porque solamente para evitar que hablen algunos periódicos molestando al Gobierno, no puede suspenderse el ejercicio de los derechos.

El corresponsal de *El Liberal* atribuye al duque el siguiente cuento aplicado al presidente del Consejo:

«A Silvela le ha ocurrido lo que al protagonista del cuento de las tres gracias. Erase un viejo que bajaba del monte desesperado y hambriento y renegando de todo porque la aspereza del camino y la espesura de la montaña habían dado al traste con el burro y la carga de leña. Encontróse con Jesucristo bajo la figura de otro anciano, el cual le dijo que no se desesperase y tuviera fé en la Providencia, que se hallaba dispuesta a concederle en el acto las tres gracias que le pidesen. El viejo, para ocurrir a la necesidad más apremiante, pidió un pedazo de longaniza. Al tenerlo, comprendió su imbecilidad por haber pedido tan poco. Entonces pidió que se le plantaran detrás, a guisa de rabo, y cuando lo tuvo allí, preciso le fué pedir que se lo quitaran, quedándose al fin sólo con un pedazo de longaniza. Silvela ha podido tenerlo todo; pero, como el protagonista del cuento de las tres gracias, únicamente se ha quedado con el pedazo de longaniza, que es la Presidencia del Consejo.»

## La cuestión de la traña

*El Imparcial* publica hoy el siguiente telegrama:

«Vigo 13.—Hoy fueron detenidos por las autoridades los patrones de 13 trañeras que pescaban fuera de Monteferro, en la punta llamada de Home.

La denuncia fué hecha por los marineros de la villa de Cangas.

Los patrones de aquellas fueron conducidos ante el comandante de marina.

Las trañeras quedaron en poder de la autoridad, quien se incautó de los aparejos.»

## Botadura del «Cataluña»

### Preparativos

Cartagena 13.—Después de estar en grada diez años, mañana se verificará la operación preliminar para la botadura del crucero *Cataluña*, que consiste en arrastrarle hasta el dique flotante, pues las condiciones de estos astilleros requieren tal complicación.

El proyecto de arrastre es obra del jefe de ingenieros D. Venancio Vicente, y consiste en una basada ó cama con railes de acero, por las que se deslizará el buque desde el extremo de la grada central hasta el dique.

Impulsará movimiento a la basada una máquina de vapor.

Como auxilio para esta operación, y con objeto de contribuir al esfuerzo del arranque de tan enorme masa, hay preparadas dos bombas hidráulicas.

La operación es difícilísima. La botadura se hará con la solemnidad acostumbrada, permitiéndose al público la entrada en el arsenal.

Los trabajos de construcción del crucero se han hecho con gran pasividad por falta de materiales.

Durante los trabajos han ocurrido gran número de accidentes, habiendo perdido la vida muchos obreros.

Las dimensiones son: eslora, entre perpeniculares, 105 metros; manga, 19; puntal, 12; calado medio, 6'60; desplazamiento, 6.709 toneladas.

La cubierta está protegida y lleva faja de blindaje hasta la línea de flotación. La máquina tiene una potencia de 10.000 caballos, y el andar probable será de 20 millas.

La distancia que el buque tiene que recorrer para entrar en el dique es de 200 metros.

## El rey de Bélgica

Tenerife 12.—El rey de Bélgica ha visitado el magnífico Jardín Botánico del valle de la Orotava.

Hoy ha salido de Tenerife, y probablemente visitará el pico de Teide.

Continúa guardando el incógnito y negándose a recibir a nadie.

No se sabe aún cuando se marcha el rey, porque le molesta que se ocupen de él, y no lo ha dicho a nadie.

Hace dos años visitó ya la isla. Ahora viene de recorrer las Azores.

## EL VIAJE RÉGIO Y LAS AUTORIDADES

Un telegrama del Sr. Silvela. El Sr. Silvela ha dirigido el siguiente telegrama:

legrama á los gobernadores civiles de San Sebastian, Santander, Bilbao, Oviedo, Pontevedra y Coruña:

De orden de S. M. me complace en transmitir á V. S. la satisfaccion con que ha acogido las manifestaciones de afecto y respeto hechas á la Real Familia en esa provincia, de las cuales conserva el más grato recuerdo, siendo su voluntad se lo haga saber V. S. á los Ayuntamientos, Diputaciones y demás corporaciones oficiales y centros é instituciones populares y obreras que en ellas han tomado parte. A la vez significo á V. S. el agrado con que la augusta señora ha visto el proceder de V. S. en tal ocasion.

### LA CRISIS INDUSTRIAL EN CATALUÑA

Barcelona 13.—Se anuncia para el sábado el cierre de muchas fábricas por escasez de las primeras materias. La huelga de los cerrajeros mecánicos continúa sin resolverse. Los obreros están dispuestos á mantenerse en actitud. El gobernador ha convocado en su despacho á los representantes de los huelguistas y á los patronos con objeto de llegar á una solución. Se cree que el Sr. Dorda logrará llegar á un acuerdo rebajando las pretensiones de unos y otros. Supónese que dentro de breve plazo secundarán la huelga otros gremios. La subida en los precios de los algodones ha alarmado á los fabricantes de tejidos, que se reunirán en el Fomento para cambiar impresiones y adoptar acuerdos. Están invitados los gerentes y representantes de la industria textil. Se ignora la fecha de la reunion, sospechándose que será pronto. Se dice que algunos fabricantes, temerosos, en vista de la crisis, de que les faltaran pedidos, han resultado suspender la fabricacion, revendiendo el algodón almacenado, en vista del alza que ha experimentado. Asimismo tres fabricantes han reexportado á América 1.500 balas de algodón. Se sigue hablando del desastre de Texas. Algunos observan que si se confirma, Cataluña se encontrará con escasísimas existencias, insuficientes para las necesidades ordinarias.

### La renta de mercados

Ayer se reunió la comision de Mercados para examinar el pliego de arriendo de dicho impuesto, presentado por el arrendatario de consumos, Sr. Rebollo. Dichoseñor ofreció la cantidad de 390.000 pesetas anuales, que no llega al tipo fijado en los presupuestos, porque anualmente la renta de mercados produce más de 400.000. Elevada la cifra por el Sr. Rebollo á 400.000 pesetas, le fué adjudicada provisionalmente dicha renta. El dictamen, se someterá á la aprobacion del Ayuntamiento.

## NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN

### Recepciones oficiales San Sebastian 13.

Con motivo de la audiencia concedida hoy al embajador de Inglaterra, la Reina ha aplazado hasta mañana la recepcion oficial de las autoridades que se celebra semanalmente. Sin embargo, se ha verificado la militar.

### Audiencias

Hoy han sido recibidos en audiencia por S. M. el Sr. Sáiz, Arzobispo que fué de Santiago de Cuba; los marqueses de Tolosa y San Felices de Aragon, la baronesa viuda de Sadrétegui, las condesas de Adanero, de Guadalest y de Aguilar de Instrillas, y el Sr. Piralá.

### Lo que dice el Sr. Dato

Estando esta tarde el Sr. Dato en el jardín del hotel de Londres, llegó el corresponsal de un periódico bilbaíno y dijo: «En Bilbao hay una reunion de prensa para acordar que los domingos no se publiquen periódicos, y me encargan, señor ministro, que pregunte á usted si está ó no comprendida la prensa en el descanso dominical.» El Sr. Dato contestó: «La prensa no está exceptuada del descanso dominical, porque no es artículo de primera necesidad.»

Añadió que cree completamente falsas cuantas declaraciones contrarias al Gobierno se ponen en boca del actual presidente del Senado. Respecto al duque de Tetuan dijo que no es un ministerial que haya dejado de serlo; por el contrario, se ha mantenido alejado siempre de los gobiernos presididos por el Sr. Silvela, sin participar de sus glorias ni asumir sus responsabilidades. Así, pues—agregó—tiene perfecto derecho á censurar la conducta del Gobierno. En cuanto al Sr. Paraiso, negó el señor Dato en absoluto que tengan valor alguno los proyectos y la significacion del jefe dimisionario de la Union Nacional, á la cual calificó de cadáver sepultado, añadiendo que el Gobierno no ha dado importancia á las manifestaciones del Sr. Paraiso.

### El general Moltó

El general Moltó ha manifestado que no habia presentado la dimision de su cargo, por la razon de que no tenia motivo alguno para hacerlo. En breve saldrá para Madrid, donde estará algunos dias, y despues volverá á encargarse de la Capitanía general de Valencia.

Manifestó grandes deseos de ser destinado á Madrid, y añadió, segun algunos corresponsales: «Diez años llevo en los distritos desempeñando cargos que ofrecen mayor responsabilidad y más expuestos á conflictos; hora es ya de que, haciéndome justicia, se me dé un cargo en Madrid, pues no parece sino que hay dos escalafones: uno para los cargos de mayor responsabilidad, y otro para aquellos que no ofrecen ninguna.»

### El Sr. Merry del Val

Ha llegado á San Sebastian, en uso de licencia, nuestro embajador, en el Vácano, Sr. Merry del Val. Manifestaciones de gratitud. En nombre de S. M. se ha dado las gracias á los alcaldes de los puntos donde ha hecho escala la escuadrilla regia, por el recibimiento hecho á la Familia Real.

### El general Echagüe

El Sr. Echagüe ha ido hoy á Miramar, completamente restablecido de la luxacion en el pie sufrida en El Ferrol. Condecoraciones. Se ha concedido la encomienda de nú-

mero de Carlos III al subsecretario de Gobernacion, Sr. Hernandez, y al jefe de Telégrafos Sr. Sesmeros.

### LA VIRUELA

La viruela sigue estacionada en Madrid, sin que, por desgracia, se note su decrecimiento. El servicio de vacunacion da excelentes resultados y contribuye á impedir la propagacion del mal. Por el Laboratorio químico municipal van ya vacunadas más de 3.000 personas con la vacuna adquirida en el Instituto Ferrán, de Barcelona. En el Instituto del Estado se sigue tambien vacunando gratuitamente á los pobres, con muy buenos resultados.

### NOTICIAS TEATRALES

#### Inauguracion del Cómicó

Loreto Prado se ha mudado de casa artística, y anoche acudieron á admirarla en su nuevo domicilio teatral, no sólo los habituales de Romea, sino tambien gran número de espectadores que no solian favorecer con su presencia el teatro de la calle de Carretas. La sala del teatro Cómicó estuvo anoche completamente llena, y el público en masa tributó grandes y ruidosas ovaciones á la estrella de la compañía. Pusieron en escena cuatro obras de repertorio, en dos de las cuales demostró una vez más Loreto Prado hasta dónde llegan su talento y su gracia inagotable. La celebrada artista, que al presentarse en escena fué saludada por los espectadores con aplausos estrepitosos, oyó despues muchos bravos y palmadas durante la representación de las obras en que tomó parte. Las llamadas á las tablas fueron innumerables. Chicote secundó con acierto á Loreto Prado, y mereció tambien los plácemes de la concurrencia. Coral Diaz obtuvo aplausos en la zarzuela Colegio de señoritas. El público, contentísimo y dispuesto á llenar todas las noches la amplia sala de la calle de Capellanes.

#### Circo de Parish

Una onza de oro.—Rifa de una botella de dinero. Anoche se celebró en el circo de la plaza del Rey el beneficio del notable prestidigitador Maletzky. Maletzky ejecutó los mejores juegos de prestidigitacion de su repertorio, haciéndolos todos con una limpieza y agilidad admirable, y en primer término el de las peceras, que demuestra un completo dominio del arte. La concurrencia premió su trabajo con una verdadera y justísima ovacion. Como estaba anunciado, se verificó la rifa de una onza de oro de tiempo de Fernando VII, resultando agraciado el número 1.914, á cuyo poseedor, D. Luis Ribera, empleado de la Delegacion de Hacienda de esta corte, le fué entregada por la empresa.

El circo estaba completamente lleno. Mañana se verificará el beneficio del cébre clown Gobert Belling. La funcion tendrá grandes atractivos. El beneficiado la denomina «bufo-humorística», y tomará parte en tres números del programa. Además, Belling quiere dejar un recuerdo al público de Madrid, y consiste en el regalo de una botella de dinero, que se halla expuesta en una papelería de la Puerta del Sol.

#### Eslava

Lista de la compañía por orden alfabético de apellidos: Primer actor y director: D. José Riquelme. Otro primer actor: D. Vicente García Valero. Maestro director y concertador: D. Vicente Lleó. Otro director de orquesta y maestro de coros: D. Eduardo M. Manella. Actrices: Alba, Leocadia.—Banovio, Concepcion.—Calatayud, Adoracion.—García, Dolores.—García, Rosa.—González V., Dolores.—González, Manuela.—Lalbal, María Luisa.—Loño, Dolores.—Llorens, Isabel.—Miralles, Ascension.—Plá, Dolores.—Prados, Luisa.—Ramos, Dolores.—Romero, Sofia.—Ripoll, Eugenia.—Salvador, Elena.

Actores: Abéjar, José.—Angulo, José.—Casas, Saturnino.—Fernandez Blanco, Ricardo.—García, Valero, Vicente.—González, Antonio.—González Morales, Antonio.—Guzman, José.—Mariner, José.—Medel, Guillermo.—Morcillo, José.—Pineda, Miguel.—Ripoll, Jaime.—Riquelme, José.—Ruiz, Leandro.—Salcedo, Leon.—Sanchis, Juan. Cincuenta coristas de ambos sexos.—Treinta profesores de orquesta. Apuntadores: D. Evaristo Benavides.—D. Antonio Guerra. Archivos: D. Florencio Piscowich.—Sociedad de autores españoles. Maquinista, D. Alfonso Gutiérrez.—Mueblista, D. Manuel Valverde.—Peluquero, D. Julian Ruiz.—Sastrería, D. Adolfo Gambardela.—Atracista y guardarropa, D. Joanquin Asensio. Pintores escenógrafos: D. Luis Muriel y D. Amalio Fernandez. Representante de la empresa, D. Santiago Aparicio.

La inauguracion se verificará el martes 18 de Septiembre de 1900, con las obras siguientes: El último chulo, El fondo del baul (estreno), Viaje de instruccion y La alegría de la huerta.

#### García Ortega

San Ildefonso 13.—Se ha verificado el beneficio de García Ortega, con Felipe Derblay. En honor del aplaudido actor han tomado parte en la funcion el conde de Casal, los hijos del marqués de Cañada Honda, el hijo de la condesa de Miralós, el marqués de Haro, y los Sres. Drumen, Avial, Fabra y Maturana. El beneficio ha sido un acontecimiento, estando lleno el teatro. García Ortega ha recibido muchos y valiosos regalos.

#### Artistas de la Comedia

Se nos asegura que á pesar de figurar en las listas del teatro Español los distinguidos artistas donña Concepcion Catalá y D. Arturo de la Riva, los dos citados artistas pertenecen á la compañía de la Comedia. En honor de María Guerrero. Cádiz 13.—En el palacio del Gobierno civil se ha verificado esta noche el banquete con que el gobernador civil, Sr. Cano y Cueto, ha obsequiado á la notable actriz María Guerrero y á su esposo el Sr. Diaz de Mendoza. Sentáronse á la mesa 14 comensales y la fiesta resultó muy animada.

## Al menudeo

Anteojos Roca Precision. Unicos que conservan y mejoran la vista, aprobados por los más afamados oculistas. Los vende el acreditado óptico **monseñor J. Duboso**, Arenal, 19 y 21, Madrid. Sucursales: Magdalena, 16 (Oviedo) y Paseo de Valencia, 24 (Pamplona). Como garantía, dá sus cristales á prueba, y no siendo satisfactorios á la vista, devuelve el dinero. Se envían por correo certificado á todas las provincias de España. Para más detalles, pídense el catálogo que da explicaciones para el tratamiento que da la vista; se da y envía gratis á todo el que mande su tarjeta con señas. Estas cosas son las que tienen más novedades y las que venden más barato los artículos de Bisutería y Óptica. **J. Duboso, óptico**, Arenal, 19 y 21, Madrid.

#### Muerto por un coche

En la calle del Duque de Rivas ocurrió una horrible desgracia anoche á las ocho y media. Un sujeto llamado Lorenzo García, que pasaba por dicho sitio, fué atropellado por un coche, sufriendo heridas gravísimas. Inmediatamente fué recogido de la vía pública y conducido á la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia.

El infeliz falleció antes de llegar al benéfico establecimiento. Se ignora si el vehículo que cometió el atropello era particular ó de alquiler, pues desapareció antes que nadie pudiera darse cuenta de lo ocurrido.

**Champagne Codorniu.**—Espumoso. —Chremaut.—Extra.—Dry.—Agente, **Chinchilla, 5, entresuelo.**

#### Juez asesinado

Un telegrama oficial del gobernador de Logroño, recibido en Gobernacion ayer mañana, da cuenta de haber sido asesinado en Calahorra el juez municipal de aquella importante villa, D. Cipriano Medina.

No se conocen más detalles del triste suceso. **LICORERO, el mejor digestivo. Un secuestro.**

Por referencia á noticias particulares recibidas de Cádiz, se ha sabido esta mañana en Madrid que en los alrededores de Chipiona, pueblo de aquella provincia, tres bandidos secuestraron al primogénito del marqués de Casa-Leon, cuyo paradero se ignora. La Guardia civil ha salido en persecucion de los bandidos para rescatar al secuestrado.

#### Gacería

El pasado domingo, en el coto denominado Los Lavaderos, que en la provincia de Toledo posee la señora condesa de Bornos, se verificó la primera tirada de la temporada.

Esta fiesta cinegética estuvo animadísima, y los asistentes á ella, Sres. San Martín, Sobrino, Trompeta, Fernandez, Correcher, Castillo (D. Leopoldo), Martín, Del Rio, Jouanga, Torreçilla, Polo y otras escopetas, cobraron 730 piezas. Por la noche fueron obsequiados los distinguidos cazadores en el hermoso palacio de la finca con una espléndida comida por la condesa de Bornos. Los expedicionarios regresaron á Madrid sumamente agradecidos de las atenciones de que fueron objeto por parte de la aristocrática dama y de la distincion con que hizo los honores de la casa.

#### Arrollado por una máquina

Maniobrando una máquina del ferrocarril de Las Arenas en la estacion de Arpe, arrolló al guardia-agujas Pablo Muriaga, dejándole muerto en el acto.

#### Dos ahogados

Telegrafian de Toledo que ayer de madrugada se desarrolló una triste escena en las aguas del río Tajo. Por el sitio denominado Baño de la Cava cruzaba en una lancha el joven Melchor Barba, acompañado de los obreros Antonio Gonzalez, Vicente de Guardia y Manuel Perpignan, todos naturales de Madrid.

Sin saberse por qué causa, volcó la embarcacion, pereciendo ahogados los dos primeros y salvándose los otros dos á nado.

#### El Sr. Romero Robledo

Dicen de la Coruña que se hacen preparativos para recibir al Sr. Romero Robledo que irá en los primeros dias de Noviembre á presidir el certamen del Circulo Mercantil, que tendrá carácter popular. La Cámara de Comercio contribuirá al recibimiento. El corresponsal de La Correspondencia en San Sebastian dice que el Sr. Romero Robledo es esperado allí el día 10 de Octubre, y que sus más íntimos amigos creen que no irá á Barcelona, por evitar los probables inconvenientes de algunos exaltados catalanistas.

#### El ingreso en Facultad

Numerosos padres de bachilleres se reunieron ayer, acordando pedir al ministro de Instruccion pública se suprima el examen de ingreso en Facultad, en este año por lo menos, por la falta material de tiempo para la preparacion. El concurso Amaré. En cumplimiento de las bases del concurso de carteles organizado por la casa Amaré, se ha constituido ya el Jurado que ha de apreciar los trabajos y conceder los premios ofrecidos. Lo forman tres artistas de reconocida competencia: D. Mariano Benlliure, D. Salvador Viniegra y D. José Arjia. Una vez adjudicados los premios, la casa Amaré abrirá en sus salones una Exposicion de todos los carteles presentados.

#### El pintor Llanecas

El pintor español José Llanecas, que tiene en París su estudio, ha tenido la desgracia de fracturarse la pierna izquierda al bajar por la escalera de la estacion del ferrocarril Metropolitano de aquella capital. La mortalidad. En el día de ayer fallecieron en Madrid 41 personas, de las cuales cinco han sido de viruela. De regreso de los baños de Alhama de Aragon ha llegado ayer á esta capital el senador D. Francisco Lastres. Los albañiles. En el teatro Martín se reunió anoche la Sociedad de albañiles El Trabajo. Asistieron más de 400 asociados, y se aprobaron las cuentas del semestre último. Uno de los asistentes á la reunion, llamado Valentín Gomez, pretendió alborotar, y el delegado del distrito lo expulsó de la sala. Presidió la reunion el compañero Toribio García. Al levantarse la sesion se acordó reunirse nuevamente el domingo, en el mismo teatro, para celebrar un meeting de propaganda.

## EDICION DE LA NOCHE

### AYUNTAMIENTO

#### La sesion

Presidida por el señor duque de Santo Mauro, ha celebrado esta mañana sesion el Ayuntamiento.

#### Reglamento de revisores veterinarios.

Púsose á discusion el reglamento redactado por el Sr. Buendía, para la organizacion del cuerpo de veterinarios municipales, haciendo uso de la palabra su autor para explicar el fin sanitario del mismo. Hablaron despues los Sres. Novella, Farraga y Rubio, elogiando todos el pensamiento de su compañero, y por unanimidad, despues de breves frases del presidente, acordóse que pase á estudio de la comision de Policía urbana para adaptarlo á la nueva ley de policia sanitaria. Los restantes asuntos del orden del día carceren de interés y se aprobaron sin discusion.

#### Otra catástrofe en Galveston

##### 85 viajeros ahogados

Nueva-York 14.—Telegrafian de Nueva Orleans que un tren de la Compañía de ferrocarril llamado del Sur del Pacífico, procedente de aquel punto, á consecuencia de un descarrilamiento, cayó en la bahía de Galveston, pereciendo ahogados 85 viajeros. De las personas que iban en el tren, sólo se salvaron 15.—Fabra.

#### Huelgas en el extranjero

París 14.—Telegrafian de Calais que cada vez toma mayores proporciones la huelga de los descargadores y carreteros de aquel puerto. Se han adoptado medidas para evitar que se altere el órden público.

París 14.—Segun noticias de los Estados Unidos, las huelgas en las minas de antracita adquieren considerable extension. Los huelguistas piden aumento de salario.—Fabra.

#### La peste en Glasgow

Londres 14.—La epidemia de peste en Glasgow está estacionada. Continúa en observacion un centenar de personas.—Fabra.

## LA REBELION EN CHINA

#### Derrota de las tropas

París 14.—Al decir de un telegrama recibido por la prensa alemana, las tropas regulares chinas fueron derrotadas por los boxers despues de encarnizado combate.

#### Proteccion á los misioneros

París 13.—Recibido el 14.—El cónsul francés en Shanghai telegrafia con fecha 11 que á peticion suya, Li-Hung-Chang y el virrey de Nankin han dictado las medidas convenientes para proteger á los misioneros belgas y de otras naciones en Chansi y Chli. Segun informes oficiales sobre los asesinatos de misioneros católicos durante las últimas turbulencias, las victimas han sido cinco Obispos, 28 sacerdotes y dos religiosos.

#### El principe Ching, negociador

Londres 14.—El Daily Mail publica un despacho de San Petersburgo, diciendo que el principe Ching ha sido aceptado para dirigir las negociaciones de paz. El virrey Li-Hung-Chang habia sido rechazado en tal concepto por Inglaterra.—Fabra.

## LA GUERRA DEL TRANSVAAL

#### El general Roberts

Londres 14.—El generalísimo lord Roberts ha llegado á Machadodorp. Asi lo dice un telegrama recibido por el periódico The Standard. Londres 14.—El general lord Roberts ha escrito á un amigo que no espera hallarse de regreso en Inglaterra hasta fines de Diciembre. Esto hace suponer que, á pesar de los anuncios contrarios, la campaña sud-africana no toca aún á su término, como han indicado anteriores despachos, que presentaban al general Roberts dispuesto á regresar inmediatamente á la Gran Bretaña, confiando el mando al general Buller.

#### Steijn enfermo

Londres 14.—Despachos de la Ciudad del Cabo dan cuenta de hallarse gravemente enfermo el Sr. Th-Steijn, presidente que fué del Estado Libre de Orange.—Fabra.

#### Enviado del rey de Italia

París 13.—Recibido el 14.—El general Baldiserra ha llegado á esta capital en la tarde de hoy para notificar al presidente de la República el advenimiento al Trono del rey Víctor Manuel. Se le han tributado honores militares.—Fabra.

#### Enviado del rey de Italia

París 13.—Recibido el 14.—El general Baldiserra ha llegado á esta capital en la tarde de hoy para notificar al presidente de la República el advenimiento al Trono del rey Víctor Manuel. Se le han tributado honores militares.—Fabra.

## SAN SEBASTIAN

### Sin firma.—Concierto en Miramar.—Otras noticias.

San Sebastian 14.—Hoy no ha habido firma. El ministro Sr. Dato ha recogido la del Rey para el álbum de los Altos Hornos. En breve se firmará el decreto de reorganizacion de la policia, que en nada afecta á la Guardia civil. El presupuesto de este Instituto pasará al ministerio de la Gobernacion. El día 18 llegará á ésta el archiduque Eugenio, hermano de la Reina Regente. El Sr. D. Eugenio Silvela, que marchará hoy á Madrid, ha ultimado con el Sr. Dato los detalles referentes á las leyes provincial y municipal. El ministro de jornada ha negado el rumor de que está en proyecto el matrimonio de que está en proyecto el matrimonio

de la Princesa de Asturias con el duque de los Abruzzos. Esta noche darán un concierto en Miramar los distinguidos profesores Casals y Guervós.—Fabra.

### El Obispo de Segovia

En un telegrama oficial remitido desde San Ildefonso, se da la noticia de haber fallecido el Obispo de Segovia cuando se hallaba girando una visita pastoral. El despacho no dice el lugar donde haya muerto el digno prelado.

### NOTICIAS DE BARCELONA

La crisis industrial.—Criterio de los fabricantes.—Deseos de los obreros.—Anuncio de cierre de fábricas.—Huelga terminada.—El ex-jesuita Sarmiento.—El temporal.

#### Barcelona 14 (430 tarde).

Con motivo de la crisis industrial que atraviesa Cataluña, los fabricantes sostienen el criterio de que los obreros solo trabajen en adelante, y mientras aquella dure, tres dias á la semana. Los obreros desean trabajar semanas enteras alternadas. Se anuncia el cierre de la fábrica de los Sres. Batlló. La España Industrial se cerrará el lunes próximo. En los talleres de Girona puede darse por terminada la huelga de sus operarios. El Juzgado del distrito del Parque ha enviado á la Audiencia de Valencia las diligencias instruidas contra el ex-jesuita Sarmiento, acusado de injurias por medio de la prensa. El temporal que anoche se desencadenó inundó la vía entre Tarragona y Castellon, motivando que el tren correo de Valencia llegara con cinco horas de retraso. En él viajaban los obreros valencianos que venian de París.—Mencheta.

### EN EL CONGO FRANCÉS

Combates con los rebeldes.—Victorias de las tropas francesas. París 14.—El ministro de Colonias ha recibido un despacho del capitán Rebelle, fechado en Brazzaville (Congo francés) el 28 de Agosto último, anunciando que despues de una serie de combates sostenidos contra los rebeldes en el interior del país, desde el 1.º de Mayo al día 7 del mismo, la columna francesa se apoderó de Dekoa batiendo y dispersando al resto de las fuerzas del cacique Rabah, las cuales estaban agrupadas alrededor de dos hijos de éste. Añade que les tomó el campamento que tenían en Smala, con el tesoro y cuantas municiones habia. Uno de los hijos de Rabah murió en el combate y el otro logró huir, pero sin medios de poder luchar de nuevo.—Fabra.

### Asesinato del juez de Calahorra

Prision de los criminales. Telegrafia el gobernador de Logroño que ha regresado ya de Calahorra el teniente fiscal de aquella Audiencia, despues de dejar esclarecidos varios puntos del asesinato del juez de Calahorra. El criminal, que es persona de muy malos antecedentes, se llama Feliciano Rodríguez (a) Matadíos. Ha ingresado en la cárcel en union de su mujer, un hermano y el suegro de éste, que se suponen cómplices del crimen.

### SUCESOS

Robo de una cartera. D. Ignacio Gonzalez Salcedo, militar retirado y habitante en la calle del Desengaño, núm. 21, principal derecha, ha denunciado en la delegacion de vigilancia del distrito del Hospicio que un hijo de su ama de gobierno, llamado Tomás García Leon, le ha sustraído una cartera con 3.050 pesetas en billetes del Banco de España.

#### Caida de un tranvía

En la Casa de Socorro de la Audiencia fué esta madrugada asistida una muchacha de veinticinco años, llamada María Ana Menendez, sirviendo en el número 58 de la calle de la Escalinata, la cual, al caer anoche de un tranvía, se produjo varias lesiones en el cuerpo y la fractura de la muñeca izquierda.

#### Muerte repentina

Andrea Tucedá, de sesenta y seis años, verdulera, que esta tarde se sintió enferma en la Plaza de la Cebada, falleció antes de llegar á la Casa de Socorro del distrito. El juez de guardia se personó en el lugar del suceso y ordenó la traslacion del cadáver al Depósito Judicial.

#### En libertad

Esta tarde han sido puestos en libertad, bajo fianza personal, los albañiles Miguel Diaz Carralero, Blas García y los hermanos Aragoneses, procesados por el hallazgo del tesoro de la calle de Embajadores.

#### Detencion

En Villa del Prado ha sido detenido esta mañana un músico del Hospicio, llamado Alberto de la Fuente, el cual se habia fugado hace dias de aquel establecimiento benéfico.

#### Robo

En el inmediato pueblo de Villamanta se cometió hace dias un robo de 407 pesetas, cuya suma entregó el autor del hecho, Eugenio Rodríguez, á su madre. Ambos quedaron detenidos.

#### Alboroto en Torrelaguna

La Guardia civil del pueblo de Torrelaguna comunica que el día 11 del corriente mes hubo un gran alboroto motivado por la detencion del vecino Marcelino Iglesias. Algunos amigos de éste se opusieron á que ingresara en la cárcel. La Guardia civil disolvió los grupos, despues de no poco trabajo.

#### Campo de tiro y maniobras en Badajoz.

El capitán general de este distrito ha enviado al ministro de la Guerra un proyecto, procedente del comandante general de Badajoz, de arrendamiento de una dehesa en el término de aquella ciudad para campo de maniobras y de tiro. El campo destinado á este último tendrá más de 3.000 metros de longitud, y está muy próximo á dicha plaza.

#### Circulo Mercantil

La junta general del Circulo de la Union Mercantil que la directiva se proponia convocar para mediados del presente mes, ha sido aplazada para los primeros dias del próximo, en que ya habrá sido levantada

la suspensión de garantías y se encontrará en Madrid la casi totalidad de los socios de aquel importante centro.

Ya era hora

Por fin, y después de más de tres años de preparación, ha empezado a colocarse la verja en la parte de la plaza de Madrid del ministerio de la Guerra.

Creemos que dentro de otros tres años estará terminada.

Apertura de los Tribunales

Mañana, á la hora y con el ceremonial acostumbrado, se verificará en el Tribunal Supremo la solemne apertura de los Tribunales para el año judicial de 1900 á 1901.

Presidirá el acto el ministro de Gracia y Justicia, que pronunciará el discurso inaugural.

Justicia cumplida

Telegrafía el gobernador de Castellón que esta mañana han sido ajusticiados los reos de Alcoceber Pascual Llorente y Vicenta Bayarri, sin que haya ocurrido ningún incidente.

Tormenta

En el pueblo de Villamanrique del Tajo, descendió el día 11 una horrorosa tormenta.

El agua fué torrencial, inundando la planta baja de la mayoría de las casas. Los daños que las aguas ocasionaron en los campos y en el pueblo son de consideración.

Vapores correos

Santos 14.—Ha salido de este puerto para Rio Janeiro el vapor San Ignacio, de la Compañía Transatlántica española.

Port-Saïd 14.—Ha zarpado con rumbo á Suaz el vapor Montecido, de la Compañía Transatlántica española.

Pagos

El día 17 del mes actual, de once de la mañana á dos de la tarde, dará principio el pago de cargas de justicia correspondientes al mes de Agosto último para los individuos que tienen consignados sus haberes en la depositaria-pagaduría de esta provincia, y continuará en los días 18 y 19 siguientes, en que quedará definitivamente cerrado.

Buque desinfectado.—Ladron detenido. Palma 14.—Ha salido del lazareto de Mahon, terminada la desinfección, el vapor inglés Gulf of Trinidad.

En el momento de ir á escaparse de la prisión de Capuchinos, ha sido detenido por la policía el autor de un importante robo. Para lograr la fuga había limado los cerrojos de la puerta de la celda.

Reunión del Reichstag

París 14.—El Reichstag (Parlamento alemán), se reunirá fijamente á principios del mes de Noviembre.

REGISTRO FISCAL

DE LA PROPIEDAD URBANA

En cumplimiento de la ley de 27 de Marzo último, é Instrucción provisional para formar el registro fiscal de la propiedad urbana del término de Madrid, ha dado comienzo el reparto á domicilio de las relaciones juradas que la Administración facilita á los contribuyentes para que llenen bajo su responsabilidad el encasillado que comprenden; para este trámite se da á los contribuyentes un plazo de quince días, pasado el cual incurrirán en la multa que la Instrucción determina, y que son de 20 pesetas para la primera falta, y de 20 á 100 para cada una de las sucesivas.

Será, pues, conveniente que los propietarios adviertan á sus dependientes que deben firmar los recibos y admitir las relaciones juradas para evitar la imposición de la multa y molestias subsiguientes. Deben los propietarios llenar, con la mayor escrupulosidad, las relaciones juradas, pues si bien la Instrucción dá facilidades y abuelve de responsabilidad á los contribuyentes que declaren con toda exactitud los verdaderos productos de sus fincas, aun cuando éstos sean superiores á los que declararon con anterioridad, la impone

con dureza á los que con manifiesta mala fé faciliten datos erróneos ó falsos.

Si alguna duda pudiera ofrecer á los contribuyentes la Instrucción provisional publicada en la Gaceta del día 21 del pasado mes de Agosto, pueden dirigirse á la sección del Registro fiscal, establecido en el ministerio de Hacienda, en donde, á las horas destinadas al público, que son de cuatro á seis de la tarde, se les facilitarán cuantos datos les sean necesarios.

Balance del día

La Correspondencia publicó anoche un suelto en el que, refiriéndose á las palabras del Sr. Silvela sobre mayor ó menor proximidad del matrimonio de la Princesa de Asturias, se consigna lo siguiente:

«De estas afirmaciones del Sr. Silvela se han hecho, además, muchas deducciones, creyendo desde luego que, en este asunto, ha ocurrido algo extraordinario que le hace cambiar, acaso radicalmente, y no faltaba quien relacionaba el hecho con la vuelta del duque de los Abruzzos, que torna á su patria después de un viaje de exploración atrevidísima, y con los trabajos que en determinado sentido llevan á cabo elevadísimas damas extranjeras emparejadas con la Familia Real española; trabajos que coinciden con las aspiraciones que siempre manifestó el general Cialdini, que era tan amante de España.»

Segun otros periódicos, el Sr. Silvela ha afirmado que carece de exactitud toda interpretación que se dé á sus palabras en el sentido de que se haya desistido de la boda de la Princesa. Lo que pasa es que no se quiere precipitar los acontecimientos, ni todavía se ha tratado oficialmente del asunto.

El ministro de la Gobernación ha solicitado del de Hacienda un crédito de 205.000 pesetas para atender á la recomposición de las líneas telegráficas y mejorar el servicio.

El Sr. Allendesalazar parece que no se muestra propicio á conceder dicho crédito; pero—dicen algunos periódicos—se confía vencer su resistencia, toda vez que se trata de una verdadera necesidad pública.

El ministro de Estado someterá á las Cortes varios tratados de propiedad literaria y algún otro referente á nuestras relaciones con los Estados Unidos.

Leemos en El Globo: «Por disposición del director general de la Guardia civil, Sr. Daban, ha sido relevada en sus cargos de profesores toda la oficialidad del Colegio de Valdemoro. ¿Qué habrá pasado?»

Dice La Epoca que uno de los proyectos que presentará el Gobierno á las Cortes en su próxima reunión, será el de rectificación del contrato entre el Estado y la Compañía Arrendataria de Tabacos, elevando el canon que ésta satisface.

Por el ministerio de Hacienda se ha concedido el crédito de 2.000.000 de pesetas que ha pedido Guerra para pagar sus alcances á los jefes, oficiales y soldados que prestaron sus servicios en los ejércitos de Ultramar.

Hemos oido esta tarde que se ha

presentado un obstáculo para abonar al Sr. Ramon y Cajal, en la forma que se habia dicho, la subvención que el Gobierno acordó concederle.

Parece que, segun la ley de Contabilidad, no es posible satisfacer de una vez, con cargo al crédito correspondiente del ministerio de la Gobernación, la cantidad precisa para que el sábio doctor instale su laboratorio, y que sólo se le podrá abonar por dozavos partes.

Hé aquí lo ocurrido en este asunto, segun nuestras noticias:

El ministro de Hacienda propuso en Consejo que se concediera un crédito con cargo al presupuesto de Instrucción pública, en el cual figuran varias subvenciones para institutos y establecimientos científicos. De este modo hubiera podido entregarse al señor Ramon y Cajal la suma que se ha juzgado necesaria para la instalación de su laboratorio.

Pero el Sr. Dato quiso que se diera la subvención á cuenta de los créditos de su departamento y ahora se tropieza con la indicada dificultad.

El ministro de Gracia y Justicia ha regresado hoy de Soria, donde ha pasado una corta temporada.

En la estación fué esperado por el subsecretario, señor marqués de Lema, el alto personal del ministerio y varios amigos particulares.

Mañana llegará á Madrid el señor García Alix, y á las cinco y media de la tarde se reunirán los ministros en Consejo.

Sigue la tendencia á la baja de los fondos. Los cambios han subido á 30'90.

Segun anuncio publicado en la Gaceta de Madrid, la Compañía Arrendataria de Tabacos saca á concurso las obras de construcción de una alcantarilla en el almacén-depósito de tabacos, sito en la calle del General Lacy, de esta corte. Las proposiciones se admitirán en las oficinas centrales de esta Compañía, hasta el 29 del corriente mes, de ocho á doce de la mañana.

CHARADA

—¡Hola! Tres cinco. —Adios, Luis. —¿A dónde vas tan ligero? —A dar esta prima cuarta, Salesas, cuatro, tercero. —Oye, chico, no sabia, hasta que lo oí á Ramon, que tuvieras un hermano todo en una población. —¿De dónde lo habrá sacado? —Se lo dijo la Isabel. —¿Pues buen genio tiene el mozo! ¡Una dos tres cuatro é!!!... —¿De modo que es inexacto? —Chico, que cinco, y me choca que tú te lo hayas creído.... —Bueno, convida á una copa. En una taberna entraron, mil asuntos discutieron, del vino bien abusaron y al separarse riñeron. L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.)

Solucion á la charada anteriori

CAR-PE-TA-NO

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 14 SEPTIEMBRE 1900 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns for 'Ultimos precios', 'Dia 13', 'Dia 14', and 'Diferen.'. It lists various financial instruments like '4 0/8 interior', '4 0/0 exterior', 'Tesoro', 'Ultramar', 'Ayuntamiento', 'Bancos y Socied', and 'Cambios sobre el extranjero' with their respective prices and changes.

Nuevo empréstito, 92'78.—Cubas 1888, 87'25.—Cubas 1890, 72'62.—Ob. Filipinas, 00'00.—Nortes, 54'00.—Colonial, 000'00.—Francia, 80'70.—Orense, 23'70.—Arnas.

De la 'Agencia Fabra'. París 14.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 72'95.—3 por 100 francés, 101'02.

RESIDENCIA DE PIEDRA.—Una de las excursiones más interesantes y económicas de Europa.—Véase cuarta plana.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 16° sobre 0. A las doce de la tarde, 21° sobre 0. A las cuatro, 20° sobre 0. La máxima fué de 22° sobre 0. La mínima de 12° sobre 0. El barómetro marca 713.—Buen tiempo.

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Nicomedes, Emiliano y Jeremías, mártires. Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora de las Angustias, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preces y reserva. En la parroquia de Nuestra Señora del Cármen misa de Comunión á las ocho para la Asociación de Jóvenes Teresianas, y á las cuatro de la tarde ejercicios piadosos. En la iglesia de las Siervas de María (Chamberí), continúa la novena á Nuestra Señora de la Salud, siendo orador á las cinco y media de la tarde el Sr. Perez Cerrada.

En las religiosas Servitas (San Leonardo), por la tarde á las seis corona dolorosa y solemne salve. (Desde las primeras vísperas empieza el Jubileo Plenísimo á manera del de la Porciúncula. Es solamente aplicable por las almas del Purgatorio.)

En la V. O. T. de San Francisco continúa la novena á San Francisco de Asís, con misa mayor á las diez, y por la tarde estación, corona á María Santísima y sermón que predicará D. Santiago Jubero, terminando con Santo Dios y reserva.

En la Catedral, después de completas, se cantará solemne salve en la capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo.

En los templos de costumbre se obsequiará á la Virgen como todos los sábados. En las religiosas Concepcionistas continúa el septenario á Nuestra Señora de los Dolores, rezándose todas las tardes á las seis.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Tránsito en San Millán ó en el Cármen Calzado.

Funciones para mañana

ZARZUELA.—A las 8 3/4.—La noche de la tempestad.—A las 9 3/4.—El padrino de «El Neno».—A las 11.—La balada de la luz.—A las 12.—El maestro de obras.

APOLO.—A las 8 3/4.—Las bravías.—A las 9 3/4.—María de los Angeles.—A las 10 3/4.—El barquillero.—A las 12.—El estremo.

CÓMICO.—(Compañía Prado-Chicote.)—A las 8 3/4.—El turno de los partidos.—A las 9 3/4.—Colegio de señoritas.—A las 10 3/4.—Caramelo (reprise).—A las 12.—Venus-Salon.

ROMEA.—A las 8 1/2.—Los cocineros.—El suceso del día.—A las 9 1/2.—El cabo primero.—A las 10 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 11 1/2.—Detrás del telon.

GRAN CIRCO DE PARÍS.—A las 9.—Última semana de la presente temporada.—Beneficio del clown Góber Belling, quien hará tres números del programa, con el concurso de todos los artistas de la compañía.—Dicho artista quiere dejar un recuerdo al público madrileño, que consiste en una botella de dinero, expuesta en una papelería de la Puerta del Sol, cuyos portadores de este obsequio se anunciarán por carteles y programas.

IMPRENTA DE EL CORREO

es la criatura más linda que he visto en mi vida.

—En efecto, marqués, es cosa muy grave...—dijo cortada y bulbuciente lady Campbell—pero...

—Perdonadme si adivino lo que me vais á decir... ¿qué hombre no ha tenido en su vida alguna amante? ¿no es esto?... Yo mismo tambien...

Rio Santo se detuvo, miró á lady Campbell con seriedad y tristeza, y siguió diciendo ea voz muy baja, pero con tono muy marcado:

—Yo, señora, he tenido amantes antes de amar á mis Trevor, pero despues que la he amado no... ¿Y Mr. Perceval?... por el contrario, despues de amar á Mary, en el momento en que viene á reclamar una palabra empeñada...

—¿Es eso cierto!—exclamó lady Campbell, que solo deseaba que la persuadiesen.

—En el momento mismo, repito, de reclamar ese cumplimiento, es cuando trae de Francia otra mujer amada...

—¿De Francia la ha traído, marqués? —Y vos la habeis visto, señora: anteayer llegó Mr. Perceval, y ayer se presentó por la primera vez en el teatro la princesa de Longueville.

—¡Verdad es!—dijo lady Campbell; ¿no es aquella tan jóven y tan bien parecida, en quien me hicisteis ayer reparara.

—La misma, señora.

—¡Oh, Frank, Frank!... Nunca hubiera creído de él... pero ya no es ocasion de lamentarse, sino de obrar. Os doy las gracias en nombre de mi sobrina... ¡Oh! ahora no hay nada perdido. Iba á... voy á deciros... esperadme un instante, os lo ruego, ahora no tendremos otra negativa.

Lord James Trevor se estaba aún paseando por el jardín, cuando un criado se le presentó cansado y sofocado diciéndole

que miss Mary en persona le deseaba hablar. Lord Trevor entró al momento de prisa en la casa, y encontró á su hija recostada en un sillón, cubierta la cara con las manos, sollozando, y corriendo por entre sus pálidos dedos gruesas lágrimas, que le caían en el vestido. Lady Campbell inquieta, pesarosa tal vez, estaba á su lado sumamente pesarosa.

—Mirad, milord, mirad; esta es la obra de ese desgraciado Frank... su proceder es indigno, hermano mio... tiene una querida.

—Ya lo sé, señora, ¡ya lo sé—contestó friamente lord Trevor, haciendo añicos entre sus dedos el último pedazo de la carta anónima recibida por la mañana. —La pobre niña no lo ama ya...—repuso lady Campbell.

—¿Quién lo dice?—exclamó Mary descubriendo de repente su rostro pálido y desfigurado, sin llorar, pero sus ojos encendidos y rojos por las recientes lágrimas, hijos y abrasando, y con una vez extraña que contrastaba con la dulce y suave que le era habitual, y añadió:

—Padre mio, lo amo!... ¡he estado loca muchos dias... no sabia lo que me pasaba... loca y muy desgraciada, padre mio!

—¡Pobre niña!—dijo lady Campbell con la mejor buena fé—¡está delirando! Más lord Trevor con un gesto le impuso silencio.

—Ahora lo calumnian—añadió Mary, —dicen que ama á otra!... ¡ah! esto es horrible, padre mio, calumniar á un herido, á un moribundo quizás...

—¿A un moribundo?—replicó lord Trevor;—¿qué significa esto, señora?

—Frank Perceval ha tenido un desafío, milord—respondió lady Campbell con aturdimiento.

—Lo quiero ver, padre mio—continuó diciendo Mary—llevadme á donde esté...

—¡No! ¡no!... ¡Escuchad!...—exclamó de repente Susana radiante de gozo su hermoso semblante—ya no tendreis necesidad de admitir nada... ¡soy poderosa! ¡se me ha olvidado!... Brian, ¡qué feliz soy con ser rico!... Me habeis dieho vuestro secreto, pues bien, yo quiero tambien revelaros el mio: ¡escuchad! ¡escuchad!

—¡Corred, corred pronto, señora! es menester que no pronuncie una sola palabra más—dijo Tyrrel en voz muy baja á la francesa empujándola; y al mismo tiempo agarró una silla con las dos manos, y la arrojó con fuerza al suelo.

La silla se rompió, y al oír el estrépito se puso en pié Susana asustada, y Brian hizo lo mismo, quedando suspensa la conversacion.

—¿Qué es eso, señora?—preguntó éste con alguna sospecha. Más antes que Susana le pudiera responder, se abrió la puerta de la sala, un criado anunció á la señora duquesa viuda de Gevres, y ella misma entró detrás saltando, riendo y haciendo cortesías.

—Hija mia—dijo—el coche está puesto y os espero.

Susana dirigió una mirada de desesperacion á Brian, que saludó y se despidió afectuosamente. Así que salió, dijo la vieja:

—Ya sabeis lo que se quiere de vos, hermosa niña... es cosa muy sencilla... menos que nada... mas si por casualidad lo rehúsais, hija mia, perderíais el favor de vuestros protectores, y entonces Brian tambien...

—¿Qué tiene Brian que ver con eso, señora?—la interrumpió Susana con altivez. —No nos enfademos, amor mio... el honorable Brian, como es iba diciendo, perdería entonces sus cien libras esterlinas.

—¿Qué!—exclamó Susana perdiendo el color;—¿vos lo sabeis?

—Asebra lo que yo sé, hija mia—le contestó la vieja en tono medio serio, medio festivo.

En seguida le hizo poner un chal, le arregló ella misma el pelo en un momento, y la llevó hacia la puerta donde aguardaba el brillante carruaje con las armas de Dunois en el que subieron ella y Susana, partiendo á galope los nobles caballos hasta la calle del Castillo, donde pararon enfrente del palacio de Dudley, que era la habitacion de Frank Perceval. Allí se asomó á la portezuela la duquesa de Gevres, y dijo al cochero:

—Toma la vuelta hacia la calle del Regente; y habiéndolo hecho así, continuó dirigiéndose á Susana despues de mirar el reloj:

—Aun nos quedan veinte minutos... y no es mucho, porque los que tenemos que esperar no se pueden hacer venir á hora fija... vendrán quizás dentro de diez minutos... ó quizás tardarán dos horas... pero de todos modos, tienen que venir.

Muchos eran los sucesos ocurridos durante aquella mañana. El marqués de Rio-Santo estaba en el palacio de Trevor desde temprano, y habia tenido una larga conferencia con lady Campbell, que, dejándole solo en diversas ocasiones en su gabinete, habia ido ya á la habitacion de miss Trevor, su sobrina, y á la de lord James Trevor, su hermano.

El momento era seguramente critico, y llegada la hora del asalto, querian tomar la plaza á viva fuerza. El marqués habia hecho llamar su poesia, y sus veleidades caballerescas, á la manera que en toda buena estrategia se retiran las bocas inútiles en el momento del combate. Estaba armado y en guardia, y preparado para todo, pues su voluntad habia designado aquel dia para sus esponsales con miss Mary Trevor, y era preciso que tuvieran efecto sin reparar en los medios, ni detenerse en obstáculos.

